

# INFORME ANUAL DE ACTIVIDADES

Año 2023





#### Centro de Derechos Humanos

#### Facultad de Derecho UBA

#### Informe de Actividades 2023

Por medio de la presente elevamos al Consejo Directivo del Centro de Derechos Humanos (en adelante "CDH") y al Sr. Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, Dr. Leandro Vergara, la novena Memoria de Trabajo Anual del CDH correspondiente al año 2023.

El CDH fue creado por Resolución Nº 3156/14 del Consejo Directivo de la Universidad de Buenos Aires y su Director, Martín Sigal, fue designado mediante Resolución (CD) 1386/15, del 20 de febrero del 2015. Su última renovación se aprobó mediante Resolución 4395/23 (D) del 28 de noviembre de 2023.

El presente informe da cuenta de las actividades llevadas a cabo por el CDH en su noveno año de gestión, durante el 2023.

# 1. Objetivos del CDH

Los objetivos del Centro de Derechos Humanos (CDH), establecidos en la resolución que dio origen a su creación, han sido reforzados y consolidados como parte de su evolución. Estos objetivos son de vital importancia para guiar las estrategias y actividades del CDH, y han sido delineados en base a consultas con diversas partes interesadas, incluyendo autoridades, docentes, estudiantes y expertos en derechos humanos. Sirven como un marco fundamental que orienta las actividades del CDH y marca la dirección hacia la cual se dirigen sus estrategias.

Los principales objetivos incluyen:

- a. Construir y afianzar un espacio de referencia, encuentro y participación que contenga, estimule y oriente a los y las estudiantes de la Facultad que tengan interés en desarrollar su carrera en derechos humanos
- b. Nuclear, dinamizar y generar espacios de trabajo en derechos humanos así como fomentar la investigación en la materia.
- c. Generar una mayor articulación entre la Facultad, otras facultades, actores estatales y de la sociedad civil dedicados a la defensa de los DDHH.
- d. Incrementar la participación de la Facultad en temas relevantes de la discusión pública, con la finalidad de dar visibilidad o aportar claridad a ciertos asuntos



relevantes que involucran derechos.

# 2. Actividades desarrolladas durante el 2023

A lo largo de estos años hemos creado una serie de programas para lograr cada uno de estos objetivos. A continuación describiremos las actividades realizadas en cada programa en el 2023 en su relación con los objetivos mencionados.

# a. Actividades y programas relativas al primer objetivo

# ✔ Programa de Mentorías en Derechos Humanos (PMDH)

El programa busca orientar y guiar a estudiantes que desean desarrollar una carrera con perspectiva de DDHH. En este sentido, propone a las/os estudiantes un recorrido para que puedan apreciar las diversas formas en las que se puede ejercer la profesión con perspectiva de derechos humanos. El PMDH es pensado desde una perspectiva estructural, es decir, que los y las estudiantes puedan hacer un recorrido integral, para conocer el abordaje de los derechos humanos desde diversos enfoques y aprender nuevas destrezas para el ejercicio de la profesión.

Durante el 2023 participaron del PMDH 17 estudiantes (10 mujeres y 7 varones), seleccionados/as entre 73 postulaciones. La selección se realiza buscando conformar un grupo con diversos intereses, que estén cursando en distintas etapas de la carrera y que hayan elegido distintas orientaciones en el Ciclo Profesional Orientado. Además, se respeta una proporción equitativa de género.

En el marco del PMDH (el Programa dura todo el año académico) se realizaron 12 encuentros mensuales cerrados guiados por las coordinadoras del programa (que, desde el 2022 son Ágatha Ciancaglini Troller y Ornela Mazza Gigena). Hemos invitado a profesionales de diversas áreas



DERECHO - UBA

(académicos/as, activistas, funcionarios/as públicos, etc.) que propusieron distintas dinámicas para abordar temáticas de interés para los/as participantes.<sup>1</sup>

Durante los últimos meses del año, los/as participantes tienen la oportunidad de tener una reunión individual o en grupos reducidos (de a dos) con un mentor/a, especialista en alguna temática de interés mostrada por el/la estudiante, conforme su proceso de aprendizaje y participación llevado a cabo durante el año.<sup>2</sup>

De forma complementaria a los encuentros mensuales, en el marco del PMDH se realizan otras actividades que, si bien son abiertas a la comunidad académica, buscan afianzar la participación de los/as integrantes del PMDH en las propuestas del Centro (serán descriptas en los puntos siguientes).

Quienes han culminado el PMDH serán tenidos en cuenta por el CDH para participar de diversos espacios de debate y reflexión sobre temas de actualidad, y se las/os invitará a participar de distintas investigaciones y proyectos que desarrolle el Centro. De hecho, algunos/as estudiantes que cursaron el PMDH en el 2023 actualmente (año 2024) se encuentran participando en el Conversatorio de Derechos Humanos.

Testimonios de los/as participantes del PMDH 2023 pueden ser leídos en: <a href="http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2023\_testimonios-ex-integra">http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2023\_testimonios-ex-integra</a> <a href="http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2023\_testimonios-ex-integra">http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2023\_testimonios-ex-integra</a>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup>Encuentro 1: Introducción: Abogacía y derechos humanos con las coordinadoras del Programa de Mentorías.

Encuentro 2: Activismo en derechos humanos: cómo se trabaja desde la sociedad civil. Discapacidad y derechos humanos (educación inclusiva y salud mental) con Celeste Fernández.

Encuentro 3: El trabajo en las clínicas jurídicas de derechos humanos: litigio de interés público con Martín Sigal

Encuentro 4: Fundamentos filosóficos de los derechos humanos con Julio Montero.

Encuentro 5: Primera visita "in loco" de la CIDH en nuestro país. Secuestro y desaparición de personas. Obligaciones que surgen de los tratados internacionales. Adecuación del régimen carcelario con Leonardo Filippini.

Encuentro 6: Relaciones exteriores, comercio internacional y culto con Melissa Viola.

Encuentro 7: Trabajar en investigación: cómo se investiga, se escribe y se publica desde la academia con María de los Ángeles Ramallo.

Encuentro 8: Efectos de las tecnologías digitales en la libertad de expresión, la privacidad y la protección de datos personales con Eduardo Ferreyra.

Encuentro 9: Orientar la carrera académica y profesional al estudio de cárceles y personas privadas de la libertad. Práctico profesional de la UBA en la Procuración Penitenciaria de la Nación y cursos sobre criminología y prisiones en el CPO de la carrera de abogacía con Ramiro Gual.

Encuentro 10: Derecho de la integración. Ejercicio de la profesión desde la perspectiva de la administración pública con Sabrina Romero.

Encuentro 11: Ética profesional con Martín Bömer.

Encuentro 12: Actividad junto al Conversatorio Permanente en Derechos Humanos con Aymara Choque (descripta en nota al pie 16).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Las/os profesionales que participaron como mentores/as en esta edición fueron: Gabriela Kletzel - Liliana Ronconi - Agustín Carrara - Victoria FloresBeltrán - Camila Petrone - Silvina Ramirez - Martín Sigal - María Lina Carrera - Noelia Garone - Marina Chiantaretto - Natalia Luterstein - Raquel Asensio - Gustavo Beade - Ramiro Álvarez Ugarte - Leonardo Pitlevnik - Camila Fernández Meijide - Cecilia Incardona.



DERECHO - UBA

En diciembre tuvo lugar el lanzamiento del PMDH 2024. El CDH convocó a los/as estudiantes mediante la página web de la Facultad, las redes sociales y el mail académico a participar del Programa. La inscripción se realizó de diciembre al 14 de febrero del 2024 y finalizó con un total de 72 inscriptos/as.

# ✓ Encuentros de Derechos Humanos (EDHs)

El CDH desarrolla periódicamente una serie de encuentros de derechos humanos a fin de que los/as estudiantes tengan la posibilidad de tener un encuentro cercano con un/a profesor/a, activista, académico/a, investigador/a, funcionario/a público, y/o referentes por su labor en el ámbito de los Derechos Humanos.

Se busca generar un espacio de conversación en el que el/la invitado/a comparta con los/as estudiantes su experiencia en el campo de los derechos humanos, transmitiendo los desafíos de cada uno de dicho ámbito. De esta manera, se pretende generar un espacio descontracturado para efectuar preguntas y consultas relativas a sus propios planes de carrera tanto académica como profesional.

Es necesario tener presente que la temática y el perfil profesional seleccionado se encuentra muy influido por los intereses de los/as estudiantes participantes del Programa de Mentorías en Derechos Humanos.

Durante el año 2023 se llevó adelante un EDH con **Julieta Di Corleto**, abogada por la UBA, LL. M por la Escuela de Derecho de Harvard y Doctora en Historia por la Universidad de San Andrés. Actualmente la profesora Di Corleto trabaja como Defensora Pública Oficial Adjunta de la Defensoría General de la Nación, y está a cargo de la Secretaría General de Capacitación y Jurisprudencia del Ministerio Público de la Defensa. Además coordina el grupo de investigación "Doctrina Penal Feminista" (UBA). El EDH contó con la participación de 37 estudiantes.<sup>3</sup>

#### ✓ Derecho en Primera Persona

El programa tiene como propósito incorporar al debate académico las voces de personas cuya trayectoria de vida ha estado atravesada por la lucha en defensa de sus derechos. Consiste en encuentros en la Facultad de Derecho de la UBA en las que se escuchará a invitadas/os (no profesionales del derecho) compartir sus experiencias de acercamiento, interacción y disputa con el sistema jurídico.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> CDH, *Encuentro de Derechos Humanos con Julieta Di Corleto*. Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/encuentro-de-derechos-humanos-con-julieta-di-corleto



DERECHO - UBA

El año pasado se llevó a cabo un encuentro de Derecho en Primera Persona *con* **Magda Hernández y Gabriela Cueto**, Directora, y **Gabriela Cueto**, Productora, del documental *"Fragmentos de una amiga desconocida"*. Esta película narra la historia de Cristina Vazquez, quien sin pruebas fue juzgada y condenada por un crimen que no cometió, permaneciendo más de 12 años privada de su libertad.<sup>4</sup>

#### ✓ Talleres

Los talleres tienen por objeto promover el debate y la reflexión crítica sobre temas de actualidad cuya perspectiva de derechos humanos se encuentra poco explorada en la oferta académica. Los talleres son dictados por talleristas expertos/as y cada taller consiste en uno o dos encuentros en los que se aborda la temática elegida desde una mirada teórico-práctica. Se fomenta la realización de actividades en las que los/as participantes adquieran herramientas y destrezas para el ejercicio profesional. Están principalmente enfocados a estudiantes de grado de la Facultad.

Durante el año 2023 se llevaron adelante 2 Talleres, conforme se detalla a continuación.

- → Taller "Te devuelvo el texto con ligeras correcciones: Herramientas para repensar la comunicación jurídica en el ejercicio de la abogacía de interés público" <sup>5</sup> a cargo de Magda Hernández y Gabriela Cueto. Durante los días 27 y 29 de junio, el Centro de Derechos Humanos llevó a cabo un taller sobre comunicación jurídica en el ejercicio de la abogacía a cargo de Magda Hernández y Gabriela Cueto. A lo largo de la jornada los/as participantes desarrollaron habilidades de redacción clara y sensible hacia quienes están dirigidas. El taller contó con dos encuentros teórico prácticos.
- → Taller "Escribí por los Derechos" con Amnistía Internacional: El miércoles 20 de septiembre se llevó a cabo este taller como parte de una campaña global organizada por Amnistía Internacional. La actividad se realiza anualmente y tiene como objetivo principal enviar cartas de apoyo a personas cuyos derechos humanos están siendo vulnerados en diversas partes del mundo, para exigirles a las autoridades responsables de proteger estos derechos tomar medidas concretas y efectivas, contribuyendo así al debate y a la

-la-comunicacion-juridica-en-el-ejercicio-de-la-abogacia-de-interes-publico

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> CDH *Encuentro con Magda Hernández y Gabriela Cueto*, Disponible en: <a href="http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/derecho-en-primera-persona-encuentro-con-magda-hernandez-y-gabriela-cueto-a-partir-de-la-proveccion-fragmentos-de-una-amiga-desconocida">http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/derecho-en-primera-persona-encuentro-con-magda-hernandez-y-gabriela-cueto-a-partir-de-la-proveccion-fragmentos-de-una-amiga-desconocida</a>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> CDH, *Taller "Te devuelvo el texto con ligeras correcciones: Herramientas para repensar la comunicación jurídica en el ejercicio de la abogacía de interés público".* Disponible en: <a href="http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/taller-te-devuelvo-el-texto-con-ligeras-correcciones-herramientas-para-repensar">http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/taller-te-devuelvo-el-texto-con-ligeras-correcciones-herramientas-para-repensar</a>



DERECHO - UBA

concientización sobre diferentes problemáticas a nivel global. Los/as participantes del taller trabajaron con cartas sobre dos casos: uno de pena de muerte y otro de justicia ambiental.

# ✓ Concurso de Alegatos en Derechos Humanos

El Concurso de Alegatos en Derechos Humanos se plantea como una propuesta educativa para el desarrollo de destrezas necesarias para el ejercicio de la abogacía, en el marco de la defensa de un caso concreto. El concurso consiste en una simulación de un juicio en torno a un caso hipotético de derechos humanos.

Sus objetivos son que los/as estudiantes tomen contacto con problemas jurídicos y se expongan al desafío de argumentar a favor de derechos de posibles personas damnificadas y de la parte contraria. Además, propone ser un espacio de acercamiento y entrenamiento para aquellos/as estudiantes que deseen participar a futuro en competencias internacionales.

A fin de brindar a las/os estudiantes interesadas/os las herramientas necesarias para su desempeño en el concurso, el CDH brinda una serie de talleres de preparación -no obligatoriostanto relativos al tema específico del caso concreto como sobre argumentación jurídica, técnicas de oratoria, entre otros.

El Concurso de Alegatos se divide en dos etapas. La primera etapa es escrita y consiste en la presentación de dos memoriales: en uno los/as participantes deberán argumentar a favor de la parte actora y en el otro a favor de la parte demandada en el caso. A partir del puntaje obtenido en la etapa escrita, se establecerá un orden de mérito para competir en la segunda etapa del concurso. La segunda etapa consiste en la exposición oral de esas presentaciones ante otro jurado de especialistas, conformado por docentes de la Facultad que han participado de competencias en representación de la Facultad y/o especialistas en la temática abordada en el caso. Por último, a partir del desempeño en las presentaciones escrita y oral, dos equipos son seleccionados para competir en la ronda final ante un jurado de honor, quien elige al equipo ganador.

# → Edición Concurso de Alegatos 2023 6

En el **mes de diciembre de 2022** se lanzó la convocatoria para estudiantes para el **año 2023**. En esta etapa, se realizó una publicación con la información general sobre el Concurso, el cronograma 2023 y el reglamento.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> CDH, Concurso de Alegatos en Derechos Humanos 2023. Disponible en <a href="http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2022/concurso-de-alegatos-en-derechos-humanos-edicion-2-23">http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2022/concurso-de-alegatos-en-derechos-humanos-edicion-2-23</a>



DERECHO - UBA

En el mes de febrero de 2023 se realizó una charla informativa sobre el Concurso de manera virtual, a través de Instagram, la cual quedó grabada en el perfil (cdh\_derechouba).

El caso hipotético de la edición 2023, se centró en las temáticas de racismo y violencia institucional. Los equipos elaboraron un escrito de defensa de la posición jurídica de la parte actora y/o demandada y posteriormente defendieron dichas posiciones en una audiencia oral frente a un jurado.

Entre abril y mayo se llevaron adelante diversos talleres orientativos para quienes participaron del concurso:

- ❖ Taller sobre racismo, a cargo de Patricia Gomes y Alí Delgado;
- ❖ Taller sobre violencia institucional, a cargo de *Agustín Cavana*;
- Taller de Redacción de Memoriales Escritos, a cargo de Clara Lucarella;
- ❖ Taller de Técnicas de Investigación, a cargo de Daniela Skiba;
- Taller de Oratoria, a cargo de Cristina López.

En las rondas orales preliminares<sup>7</sup> fueron seleccionados los equipos finalistas: equipo representante de la parte demandada, conformado por las alumnas Camila González Lima y Lucila Cerdán (equipo ganador) y el equipo representante de la parte actora, conformado por las estudiantes Camila Belén Cabral Rios Canosa y Viviana Vanesa Carreño Miranda.

Las cuatro finalistas obtuvieron una beca completa para realizar una Diplomatura a distancia organizada por el Ciclo de Cursos Online de la Dirección de Relaciones Internacionales de la Facultad. También fue seleccionada como mejor oradora la alumna Celena Varela.

El jurado de honor de la ronda final<sup>8</sup> estuvo conformado por Patricia Gomes, Agustín Cavana y Ornela Mazza Gigena.

→ Edición Concurso de Alegatos 2024 9

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> CDH, Rondas Preliminares del Concurso de Alegatos en DDHH. Disponible en:

http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/pdf/2023-audiencias-orales-evaluacion-de-memoriales -y-roles-asignados.pdf

8 CDH, Ronda Final del Concurso de Alegatos. Disponible en:

http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/ronda-final-de-la-edicion-2-23-del-concurso-de-alegatos-de-derechos-humanos

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> CDH, Concurso de Alegatos en Derechos Humanos, Edición 2024. Disponible en:

http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/concurso-de-alegatos-en-derechos-humanos-edicion-2-24



DERECHO - UBA

En el **mes de diciembre de 2023** se lanzó la convocatoria para estudiantes para el **año 2024.** Para ello, se realizó una publicación con la información general sobre el Concurso, el cronograma 2024 y el reglamento. La edición 2024 está co-coordinada por el Programa de Género y Derecho de la Facultad y el caso versará sobre **violencia digital y libertad de expresión.** 

# ✓ Ciclo de lecturas de sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos

El Ciclo de Lecturas de Sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos tiene como propósito principal ofrecer a las/os estudiantes de grado de la Facultad un acercamiento a las sentencias más recientes y relevantes emitidas por la Corte IDH, bajo la guía y enfoque de expertas/os y profesores/as de la Facultad. Busca ofrecer una actualización continua y un espacio de reflexión crítica de la agenda del Sistema Interamericano de Derechos Humanos.

En el **segundo semestre de 2023**, el Centro de Derechos Humanos organizó 3 encuentros como parte de este ciclo:

- ❖ Primer encuentro: se analizó el caso "Pavez Pavez Vs. Chile" del 4 de febrero de 2022. Estuvo a cargo de Patricio Kenny.¹¹⁰
- ❖ Segundo encuentro: se analizó la Opinión Consultiva 29/22 "Enfoques diferenciados respecto de determinados grupos de personas privadas de la libertad". Estuvo a cargo de Natalia Saralegui.<sup>11</sup>
- ❖ Tercer encuentro: se analizó el caso "Olivera Fuentes vs. Perú". Estuvo a cargo de Laura Clérico.¹²

# b. Actividades y programas relativas al segundo objetivo

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> CDH, Ciclo de lecturas de sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Caso "Pavez Pavez Vs. Chile". Disponible en:

http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/ciclo-de-lecturas-de-sentencias-de-la-corte-interamericana-de-derechos-humanos-corte-idh-caso-pavez-pavez-vs-chile

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> CDH, Ciclo de lecturas de sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Opinión Consultiva 29/22. Dusponible en:

http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/ciclo-de-lecturas-de-sentencias-de-la-corte-interamericana-de-der echos-humanos-corte-idh-opinion-consultiva-29-22-enfoques-diferenciados-respecto-de-determinados-grupos-de-person as-privadas-de-la-libertad

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> CDH, Ciclo de lecturas de sentencias de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Caso "Olivera Fuentes vs. Perú" a cargo de Laura Clérico. Disponible en:

http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/ciclo-de-lecturas-de-sentencias-de-la-corte-interamericana-de-derechos-humanos-corte-idh-caso-olivera-fuentes-vs-peru-a-cargo-de-laura-clerico



#### ✓ Conversatorio Permanente sobre Derechos Humanos

El Conversatorio Permanente sobre Derechos Humanos es un proyecto creado en el 2021 con el propósito de estimular y orientar a estudiantes de grado y posgrado y a graduadas/os recientes que tengan interés en desarrollar su carrera en derechos humanos, promover el intercambio y la conversación entre los distintos estamentos de la comunidad académica y profesional y darle continuidad al trabajo realizado en el ámbito del Programa de Mentorías (PMDH).

Es un programa anual que consiste en, al menos, 7 encuentros presenciales y cerrados con académicas/os, funcionarias/os, litigantes y/o activistas reconocidas/os por su labor en el ámbito de los derechos humanos. Los encuentros están dedicados a discutir artículos , jurisprudencia novedosa, experiencias de litigio, gestión o activismo que presenten debates de actualidad y/o sobre las que no exista consenso generalizado en cuanto a las formas en las que deben ser abordadas, y buscan promover el debate abierto entre participantes y expositores/as.

La selección de temas e invitados/as se realiza con un enfoque amplio y diverso y tomando en consideración los intereses e inquietudes de los y las participantes.

Semestralmente se convoca a graduadas/os recientes, estudiantes de grado avanzadas/os y de posgrado a participar del proceso de selección, el cual tiene en cuenta los antecedentes académicos de las/os postulantes y busca garantizar una distribución equilibrada entre las distintas etapas de formación de los/as participantes y una proporción equitativa de género.

En su tercera edición fueron seleccionados un grupo de 20 personas. Se realizaron un total de 7 encuentros.<sup>13</sup>

# ✔ Clínica Jurídica de Derecho Internacional de los Derechos Humano

La Clínica Jurídica del Centro de Derechos Humanos tiene por finalidad desarrollar un proceso de aprendizaje exponiendo a estudiantes y jóvenes graduadas/os a trabajar en casos reales en el ámbito del derecho internacional de los derechos humanos, mediante una metodología de enseñanza basada en la propia experiencia. De esta forma, se busca que las/os integrantes adquieran destrezas específicas (ej. de investigación, argumentación, reflexión crítica,

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Encuentro 1: sobre Financiamiento partidos políticos; el invitado fue Gerardo Scherlis.

Encuentro 2: sobre Moderación privada de contenidos en Internet; el invitado fue Ramiro Álvarez Ugarte.

Encuentro 3: sobre Mediaciones en la implementación de políticas de transferencias de ingresos; la invitada fue Pilar Arcidiácono.

Encuentro 4: sobre Derecho indígena a la tierra y el territorio; la invitada fue Silvina Zimmerman.

Encuentro 5: sobre Regulación penal del mercado sexual en Argentina; las invitadas fueron Ángeles Ramallo y Mercedes Cavallo.

Encuentro 6: sobre Migrantes y cambio climático; el invitado fue Ignacio Odriozola.

Encuentro 7: sobre Violencias sexuales contra mujeres indígenas e interculturalidad; la invitada fue Aymara Choque.



DERECHO - UBA

pensamiento estratégico, comunicación oral y escrita, planificación y organización del trabajo, resolución de problemas, escucha activa, etcétera) y desarrollen una perspectiva crítica del rol de las/os abogadas/os, así como de las posibilidades y límites del ejercicio profesional y su capacidad transformadora.

Mediante el trabajo de su Clínica Jurídica el CDH busca colaborar dando apoyo a litigios internacionales, redacción de proyectos de protocolos, memorandos de investigación o presentaciones ante los diversos organismos internacionales de derechos humanos, entre otros, para ayudar a robustecer su trabajo en materia de derechos humanos. La dinámica de trabajo de la Clínica consiste en encuentros cerrados entre los/as integrantes, guiados/as por los/as coordinadores/as, y en el desarrollo de instancias de trabajo domiciliario individual y grupal.

Durante el **segundo semestre de 2023** se abrió la segunda convocatoria para participar de la Clínica Jurídica de Derecho Internacional de los Derechos Humanos. En esta ocasión, aplicaron alrededor de 70 personas de las cuales fueron seleccionadas 16.

Durante todo el año se evaluaron diferentes alternativas de proyectos a partir del diálogo con personas que trabajan en el campo del derecho internacional de los derechos humanos. Finalmente, la Clínica decidió involucrarse en 3 proyectos, y se dividieron a los/as integrantes de la Clínica en tres grupos, para que cada grupo trabaje con un proyecto. El primero trabajó en una contribución a la Opinión Consultiva sobre el derecho al cuidado que será elaborada por la Corte Interamericana de Derechos Humanos a pedido del gobierno de Argentina. El segundo grupo trabajó con una integrante del Comité DESC de la ONU en la resolución de un caso sobre acceso a la vivienda contra España. El último grupo se dedicó a un proyecto de Observación General sobre las obligaciones de los Estados en relación con las políticas públicas para abordar y erradicar la xenofobia. Los dos primeros proyectos ya han culminado, y el último sigue en proceso.

# ✓ Concurso de Ensayos sobre Derechos Humanos<sup>14</sup>

En **febrero de 2023**, la Revista Lecciones y Ensayos junto con el Centro de Derechos Humanos convocó a estudiantes de grado y graduadas/os recientes a participar del Concurso de Ensayos sobre Derechos Humanos que trató acerca de los "Nuevos desarrollos y jurisprudencia reciente del Sistema Interamericano de Derechos Humanos".

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> CDH, *Concurso de Ensayos sobre Derechos Humanos*. Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/concurso-de-ensayos-sobre-derechos-humanos-nuevos-desarrollos-y-jurisprudencia-reciente-del-sistema-interamericano-de-derechos-humanos



**DERECHO - UBA** 

Durante el 2023 se recibieron los ensayos y se remitieron a los/as jurados/as para su evaluación. El jurado estuvo conformado por las Dras. Mary Beloff y Julieta Rossi, y el Dr. Pablo Saavedra.

# ✓ Grupos de estudio

# → Grupo de estudio sobre Dictadura y Transición a la Democracia<sup>15</sup>

Los grupos de estudio buscan profundizar ciertos temas que sean identificados como relevantes para la educación en derechos humanos, acercando a docentes y estudiantes, y promoviendo la lectura crítica de textos relacionados con las temáticas de cada grupo.

El 20 de octubre de 2023 el Centro de Derechos Humanos abrió la convocatoria del Grupo de Estudio sobre Dictadura y Transición a la Democracia, a cargo de Leonardo Filippini y Agustín Cavana.

En esta oportunidad, se seleccionaron 19 estudiantes de entre 32 postulantes.. Entre **noviembre** y diciembre de 2023, se llevaron a cabo 2 reuniones, los días miércoles de 16:30 a 18:30hs. En particular, los encuentros del grupo de estudio se enfocaron en algunos aspectos menos transitados de las discusiones sobre dictadura y democracia, aprovechando tanto producciones y materiales de los últimos años, como documentos históricos menos discutidos.

✔ Investigación sobre la incorporación de la materia "Derechos Humanos y Garantías" a la currícula Abogacía de la UBA.

En el mes de agosto de 2023 el Centro de Derecho Humanos comenzó un proyecto de investigación relacionado a la integración de la materia "Derechos Humanos y Garantías" al plan de estudios de la carrera de Abogacía, modificado en 1985. El proyecto está dirigido por Leonardo Filippini, y cuenta con el auspicio de la UNESCO Chair in the Protection of Human Rights Defenders and Expansion of Political Space, de la Universidad de York.

Su objetivo principal es documentar la conceptualización, formulación y trayectoria evolutiva del curso "Derechos Humanos y Garantías" dentro del plan de estudios de la carrera de Abogacía.

# c y d. Actividades y programas relativas al tercer y cuarto objetivo

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> CDH, Grupo de estudio sobre Dictadura y Transición a la Democracia. Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/postulacion-al-grupo-de-estudio-sobre-dictadura-y-transicion-a-la-democracia



# ✓ Diplomatura a Distancia en Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales¹6

En conjunto con la Corte Interamericana de Derechos Humanos, la Relatoría Especial sobre los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, y en el marco del Ciclo de Cursos Online de la Facultad, lanzamos la cuarta edición de la Diplomatura DESCA, con 120 inscriptas/os.

La Diplomatura inició el **14 de agosto de 2023**. Contó con 28 clases asincrónicas y 3 clases sincrónicas: "Interseccionalidad, pobreza y DESCA" con Laura Clérico, desarrollada en formato de clase abierta; "Derecho a la alimentación" con Maximiliano Carrasco; y una conferencia de cierre con Christian Courtis sobre los últimos desarrollos en materia de DESCA en el Sistema Universal de Derechos Humanos y el Sistema Interamericano.

Este programa está orientado a la enseñanza, reflexión y análisis sobre aspectos básicos de los DESCA, y es dictado por expertas/os en cada una de las ramas/discusiones que se generan en torno a ellos, con el objetivo de dar cuenta de los desarrollos en la región en materia de DESCA a nivel interamericano así como los avances destacables de jurisdicciones locales, y las posibles interacciones entre el ámbito regional y local.

# ✔ Diplomatura a Distancia en Derecho a la Libertad de Expresión¹7

En 2023 se realizó la primera edición de la Diplomatura a distancia sobre Derecho a la Libertad de Expresión, organizada por el Centro de Derechos Humanos junto con la Oficina Regional para América del Sur del Instituto Interamericano de Derechos Humanos (IIDH) y el Centro de Estudios en Libertad de Expresión y Acceso a la Información de la Facultad de Derecho de la Universidad de Palermo.

Esta Diplomatura busca que las/os participantes conozcan las principales herramientas teóricas y prácticas para hacer frente a las problemáticas que presentan los temas relacionados con la libertad de expresión en la actualidad. Es dictada por expertas/os en las distintas temáticas en torno a la libertad de expresión, dando cuenta de los desarrollos y avances en la materia tanto desde la dimensión normativa y jurisprudencial del sistema interamericano y universal, como de las jurisdicciones locales, y las posibles interacciones entre ambas esferas.

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> CDH, *Diplomatura a Distancia en Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales*. Disponible en: <a href="http://www.derecho.uba.ar/internacionales/ciclo-de-cursos-on-line/diplomatura-derechos-economicos-sociales-culturales-y-ambientales.php">http://www.derecho.uba.ar/internacionales/ciclo-de-cursos-on-line/diplomatura-derechos-economicos-sociales-culturales-y-ambientales.php</a>

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> CDH, *Diplomatura a Distancia en Derecho a la Libertad de Expresión*. Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/internacionales/ciclo-de-cursos-on-line/diplomatura-derecho-a-la-libertad-de-expresion.php



DERECHO - UBA

En marzo de 2023 cerró la convocatoria, y contó con alrededor de 80 inscriptas/os.

La Diplomatura inició el **4 de abril de 2023** y constó de 23 clases asincrónicas y 3 clases sincrónicas: "Estándares Interamericanos sobre Libertad de Expresión" con Catalina Botero; "Libertad de expresión como derecho transversal" con Claudio Nash; y "Concentración en Internet" con Martin Becerra.

En **noviembre de 2023** se lanzó la convocatoria de la II Edición de la Diplomatura de Derecho a la libertad de expresión, que se llevará a cabo entre abril y julio de 2024.

# ✓ Semillero Latinoamericano de Derechos Humanos 18

En **abril de 2023** comenzó una nueva edición del Semillero Latinoamericano de Derechos Humanos, un programa de formación creado en 2021, organizado por el CDH, la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH) y el Programa Estado de Derecho para Latinoamérica de la Fundación Konrad Adenauer Stiftung (KAS).

En esta edición, se postularon más de 250 personas de distintas universidades del país y de la región, de las cuales quedaron seleccionadas/os 40 jóvenes de toda América Latina y el Caribe interesadas/os en conocer más del trabajo de la Corte IDH.

Las/os estudiantes, junto con un grupo de 8 tutoras/es, realizaron encuentros los sábados para generar espacios de conversación e intercambio en torno a distintos temas relacionados con el funcionamiento de la Corte IDH y los avances en el Sistema Interamericano.

Durante estos encuentros, en los que asistieron actores relevantes del SIDH y la academia latinoamericana, se familiarizó a las/os estudiantes con el trabajo del tribunal, sus procesos, desafíos actuales y líneas jurisprudenciales más relevantes, así como las posibles formas de incidencia en el desarrollo de jurisprudencia y trabajo de la Corte por medio de la incorporación de destrezas y habilidades prácticas para litigar en el SIDH.

El **30 de noviembre de 2023** se realizó el acto de cierre de la edición 2023 del programa. Hartmut Rank, Director del Programa Estado de Derecho para Latinoamérica de la Fundación Konrad Adenauer Stiftung, Pablo Saavedra, Secretario de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, y Martín Sigal, Director del Centro de Derechos Humanos, participaron del encuentro de cierre. En la sesión se premiaron los mejores trabajos finales y se realizó la entrega de los diplomas a los/as graduados/as.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> CDH, *Semillero Latinoamericano*. Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/nuestro-trabajo/semillero-latam.php



✓ Encuentro "Experiencias en la investigación y en la academia de derechos humanos chilena y argentina" 19

El 12 de julio Liliana Ronconi (CONICET-UBA), María de los Ángeles Ramallo (CONICET-UBA), María Paz Gatica Rodríguez (Universidad Austral de Chile) y Pablo Soto Delgado (Universidad Austral de Chile) participaron de un encuentro con estudiantes en el Instituto Ambrosio L. Gioja, en el que se generó un espacio de conversación e intercambio con profesionales de Argentina y Chile que compartieron sus experiencias y trayectorias sobre el trabajo en la investigación en ambos países, desafíos y objetivos.

✓ Encuentro "Desafíos del Sistema Interamericano y el rol de la academia" <sup>20</sup>.

El martes 21 de noviembre de 2023 se llevó a cabo el encuentro virtual, organizado en colaboración entre el Centro de Derechos Humanos, el Programa Género y Derecho y la Red ALAS.

Se contó con la exposición de Laura Clérico y Víctor Abramovich. El encuentro se realizó mediante la plataforma ZOOM, lo que permitió la interacción de los participantes desde diversas ubicaciones geográficas. Participaron del evento más de 160 estudiantes y graduadas/os/es de la Facultad de Derecho de Buenos Aires, así como de universidades en Perú, Bogotá y México.

✓ Encuentro "El poder del derecho para transformar la vida de las mujeres" <sup>21</sup>, con Lucía Avilés Palacios - jueza a cargo del Juzgado de lo Penal número 2 de Mataró, España.

El 5 de octubre se organizó un encuentro en el Instituto Gioja junto con el Seminario Derecho y Géneros del Instituto, el Programa Género y Derecho de la Facultad, la Red de Profesoras, el Proyecto de investigación UBACyT: "Usos del derecho internacional de los derechos humanos por los Superiores Tribunales de Justicia Provinciales y de la CABA", el Proyecto de investigación Decyt: "Doctrina Penal Feminista. Teoría y práctica en el análisis de casos de derecho penal" y el Proyecto de investigación "Claves para una justicia digital y algorítmica con perspectiva de

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> CDH, "Experiencias en la investigación y en la academia de derechos humanos chilena y argentina". Disponible en: <a href="http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/encuentro-experiencias-en-la-investigacion-y-en-la-academia-de-derechos-humanos-chilena-v-argentina">http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/encuentro-experiencias-en-la-investigacion-y-en-la-academia-de-derechos-humanos-chilena-v-argentina</a>

CDH, Encuentro "Desafíos del Sistema Interamericano y el rol de la academia". Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/institucional/deinteres/2023/desafios-del-sistema-interamericano-y-el-rol-de-la-academia
 CDH, Encuentro "El poder del derecho para transformar la vida de las mujeres". Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/el-poder-del-derecho-para-transformar-la-vida-de-las-mujeres



DERECHO - UBA

género" (financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación de España). La jueza Avilés Palacios compartió su trayectoria académica y profesional en el ámbito del derecho penal, la violencia de género y el enfoque de género en el sistema judicial.

# ✓ Encuentro Académico con el Panel Independiente SIDH

El día **miércoles 22 de marzo de 2023**, el Centro de Derechos Humanos, en conjunto con académicas/os de American University Washington College of Law, el Colegio de Jurisprudencia de la Universidad San Francisco de Quito, el Observatorio del Sistema Interamericano de Derechos Humanos del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, y el Instituto de Democracia y Derechos Humanos (IDEHPUCP) de la Pontificia Universidad Católica del Perú, se reunieron con el Panel Independiente SIDH. <sup>22</sup>

Este encuentro se encuadró en el proceso de nominación y selección de 4 Comisionadas y Comisionados de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ante el Consejo Permanente de la OEA.

# ✓ Jornada: "Hacia una Convención Iberoamericana de Acceso a la Justicia"<sup>23</sup>

El **jueves 3 de agosto de 2023** se llevó a cabo la jornada titulada "Hacia una Convención Iberoamericana por el Acceso a la Justicia", organizada conjuntamente con la Conferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos (COMJIB), Comunidad Latinoamericana de Empoderamiento Jurídico (GJN), la Asociación Civil por la Igualdad y la Justicia (ACIJ) y la Alianza Iberoamericana para Acceso a Justicia.

El principal objetivo fue debatir acerca de la creación de un tratado internacional en materia de acceso a la justicia, así como también sobre el proceso participativo que se prevé llevar adelante para la discusión de este instrumento.

El encuentro se desarrolló en la Facultad y contó con la participación de miembros de organizaciones de la sociedad civil de Latinoamérica, representantes académicos y del sector público de la región. <sup>24</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> Contó con la participación de: Carlos Ayala, Mariclaire Acosta, Ariela Peralta, Sergia Galvan, Edison Lanza; y Claudia Martin.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> CDH, Jornada: "Hacia una Convención Iberoamericana de Acceso a la Justicia". Disponible en: http://www.derecho.uba.ar/noticias/2023/hacia-una-convencion-iberoamericana-de-acceso-a-la-justicia

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> Contó con la participación de: Fátima Gamboa (Equis, México), Horacio Corti (Juez de Cámara CAyT), Laura Arévalos (Referente Villa 20), Gustavo Maurino (ELAC). Luego participaron del debate Carlos Asúnsolo Morales (CEMDA, México), Clara Benilda Batzin Churunel (CEGSS, Guatemala), David Mejía (Documenta, México), Freddy Ordóñez Gómez (ILSA, Colombia), Lidia Viviana Tzay Patal (IDM, Guatemala), Macarena Martinic (FIMA, Chile), Maïssa Hubert (Equis, México), Manuel Ivan Morales Feijoo (Ecolex, Ecuador), Marcia Soares (Themis, Brasil), Marina Dias Werneck de Souza (IDDD, Brasil), Susana



DERECHO - UBA

La jornada se inició con la apertura del evento seguido de una mesa redonda. Posteriormente, las/os participantes asistieron a talleres que abordaron diversas temáticas, entre ellas, derechos de los pueblos originarios, personas en situación de pobreza, migrantes, personas con discapacidad, mujeres y disidencias. El evento concluyó con un panel titulado "Una visión desde las instituciones públicas" donde expusieron Susana Medina (Asociación de Mujeres Juezas de la Argentina), Julián Axat (Ministerio Público Fiscal), Jimena de la Torre (Consejo de la Magistratura de la Nación), Victor Hugo Oyarzo (Ministerio de Justicia Argentina), Ariel de la Maza Martinez. La moderación del panel estuvo a cargo de Celeste Fernandez (ACIJ).

# 3. <u>Actividades vinculadas a la difusión pública y establecimiento de herramientas institucionales del CDH.</u>

#### a. Página web del CDH

La sección de la página web de la Facultad de Derecho correspondiente al CDH (http://www.derecho.uba.ar/institucional/centro-derechos-humanos/) da difusión a las actividades a realizar como asimismo un breve reporte de las actividades ya realizadas. Se encuentra dividida por Programa y se actualiza mensualmente. Además, semestralmente se sube un "Boletín informativo", que recopila todas las actividades realizadas en los últimos 6 meses. También se encuentra disponible información de contacto con el CDH y una descripción breve de quienes integran el equipo de trabajo.

Según datos proporcionados por la Oficina de Comunicaciones, entre enero y abril de 2023, la página del CDH recibió 3.146 visitas, cifra significativa considerando los meses de receso de verano. Debido a un error en el sistema de estadísticas web, el conteo de visitas se suspendió entre abril y julio de 2023. Entre julio de 2023 y febrero de 2024, la página web del CDH registró otras 11.085 visitas. En los últimos años, el número de visitas a la página del Centro ha experimentado un crecimiento constante.

#### b. Redes Sociales

A través de la cuenta de Twitter X (@CDH\_DerechoUBA) y en Instagram (@cdh\_derechouba), el CDH difunde activamente a la comunidad diversas actividades y novedades del Centro y otras relacionadas con el ámbito de los Derechos Humanos. En la actualidad, la cuenta de Twitter cuenta con 5332 seguidores y ha realizado más de 6985 publicaciones, mientras que en

Saavedra Badani (Fundación Construir, Bolivia), Vinicio Sandoval (GMIES, El Salvador). Por último, moderaron esta actividad Sebastián Pilo (ACIJ, GJN) y Marta Almela (GJN).



#### entro de Derechos Hui

**DERECHO - UBA** 

Instagram cuenta con 5753 seguidores y ha compartido 600 publicaciones. Al inicio del 2023, la cuenta contaba con 4578 seguidores.

En nuestras redes sociales, nos esforzamos por publicar información relevante y datos de interés para las/os estudiantes, como fechas importantes, sentencias relevantes e informes con valiosa información vinculada a los Derechos Humanos. Asimismo, utilizamos estas plataformas para acercar a las/os estudiantes a los programas desarrollados por el CDH.

Durante momentos de convocatoria, realizamos transmisiones en vivo para que las/os estudiantes conozcan más sobre los programas y sus alcances.

# c. Lista de correos y gacetilla informativa

Contamos con un sistema de listado de correos para difundir novedades del Centro de Derechos Humanos, tales como convocatorias de actividades, talleres y programas.

Esto lo realizamos a través de la creación de un Formulario de Google<sup>25</sup>, difundido en nuestras redes sociales y página web, en la cual las/os interesadas/os pueden inscribirse a fin de recibir por correo electrónico las novedades del CDH.

Actualmente nuestra base de datos cuenta con 1274 contactos de estudiantes de grado y posgrado procedentes de diversas universidades.

# Conclusión

El Centro de Derechos Humanos (CDH) durante el año 2023, ha logrado importantes avances en su compromiso de promover y defender los derechos humanos en nuestra comunidad académica y más allá. Hemos observado un progreso significativo en la consecución de los objetivos establecidos en la resolución fundacional del CDH. Estos objetivos han sido revisados y reafirmados, adaptándolos para que sirvan como una guía sólida que oriente nuestras actividades y estrategias.

Durante el año 2023, hemos desarrollado una serie de actividades en línea con nuestros objetivos principales. Desde la creación de un espacio de referencia y participación para los/as estudiantes interesados/as en los derechos humanos, hasta la promoción de la investigación y la articulación con actores estatales y de la sociedad civil, hemos trabajado para cumplir con nuestra misión. También, el CDH realizó un gran labor en la dinamización de espacios de trabajo y la generación de investigaciones significativas en el campo de los derechos humanos. Además, hemos

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Disponible en <a href="https://forms.gle/hWQjZbMxiT5vys878">https://forms.gle/hWQjZbMxiT5vys878</a>



DERECHO - UBA

fortalecido nuestros lazos con otras facultades y actores relevantes, ampliando así nuestra capacidad de influencia y acción.

Mirando hacia el futuro, reafirmamos nuestro compromiso de continuar fomentando la educación en derechos humanos a través de las diversas actividades que ofrecemos desde el CDH.